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免試入學提供弱勢學生一個進入第一志願的管道。（攝影／吳雨璇）

教育部將於明年開始實施「高中職與五專免試入學方案」，在99學年度到100學年度的宣導推動期
間，每間學校將會釋出5%到35%的名額，根據聯合晚報的報導，今年主辦基測的高雄市左營高中
預估這項政策將會使明年的參加考試的學生人數跌破三十萬。

雖然明年就要實施免試入學，但民眾對於這項政策卻還是似懂非懂。目前就讀新竹女中三年級的
蔡宜軒說：「我有看過（免試入學的）新聞，可是我不太清楚整個流程。」教育部在最新發佈的
實施方案中清楚說明免試入學的宗旨，免試入學主要的目的是利用「多元管道實現多元選才」，
並希望藉此減緩學生升學考試的壓力。

免試入學　高中的繁星計畫免試入學　高中的繁星計畫
 根據「高中職與五專免試入學方案」，免試入學的方式有三種：(一)學區登記，(二)國中薦送，(
三)學生申請。免試入學的方法和高中升大學的繁星計畫有幾分相似，差別在於前者不需要基測和
在學成績，後者則需要學測的成績，基本上兩者皆不需面試，但學校可以視情況自行斟酌。在教
育部的免試入學方案中明白提到「完全不採計學生在校成績」，只有在申請人數超過學校所提供
的名額時，才會參考在校成績做取捨。

在免試入學的幫助之下，有些成績原本不足以進入第一志願的學生，就可以順利達到目標。任職
於新竹高商註冊組的林明儀指出：「（免試入學）可能對竹中、竹女比較有影響，假設同樣開放1
0%的名額，它們可能會收到一些原本沒辦法上它們學校的學生，像我們學校就比較不會有這種情
形。」進入好的學校雖然是每個人夢寐以求的目標，卻不是每個人都能適應。原本程度比較差的
學生進入第一學府後，為了跟上其他同學的程度必須付出比別人多一倍的努力，也有可能因為跟
不上大家的腳步反而不斷退步，是否進入一流學府就能夠保證日後的成就值得大眾深思。

減輕學生壓力　可能適得其反減輕學生壓力　可能適得其反
對於教育部想用免試入學減輕學生考試負擔的目標，台北市議員王鴻薇在九月二十九日的「2100
從心看世界」節目中指出，現行的免試入學需要更完善的配套措施，否則將會形同掛羊頭賣狗肉
，反而增加學生負擔。任教於嘉義女中的卓翠鑾對此抱持相同的意見：「所謂的免試不過是少了
聯考的形式，不同形式的考試還是會存在呀！」教育部原先的宗旨是想減輕學生的負擔，但去年
試辦的情況卻顯示出，實際上各校在擬定入學條件時，依然會把在校成績列入條件，林明儀表示
：「其實去年就有試辦（免試入學）…，我們的條件就是成績要在前10%，然後沒有記過的紀錄
。」

採計在校成績的話，將會使得國中生在校的每一次小考、大考都成為另一次的戰場，比起兩次基
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總編輯的話總編輯的話  ╱╱  郭穎慈郭穎慈

本期共有十九篇稿

件。頭題〈夢想配方

　攝影甜點與咖啡〉

忠實刻劃一位科技新

貴勇敢出走，開設一間攝影風格咖

啡廳的歷程和堅持。

本期頭題王本期頭題王  ╱╱  洪詩宸洪詩宸
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然個子很小，但是很

好動，常常靜不下

來。 興趣是看各式

各樣的小說，和拿著相機四處拍，

四處旅行。 喜歡用相機紀錄下感

動，或值得紀念的人事物。 覺得

不論是風景還是人物，每個快門

的...

本期疾速王本期疾速王  ╱╱  吳建勳吳建勳

大家好，我是吳建

勳，淡水人，喜歡看

電影、聽音樂跟拍

照，嚮往無憂無慮的

生活。
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橙色的季節　唯美「柿」界橙色的季節　唯美「柿」界

新竹九降風吹起陣陣柿香，一片澄黃映入眼
簾，那既是辛苦的結晶，也既是甜美的滋味。

測的壓力，反而造成學生更加沉重的負擔。這也是免試入學政策頻頻挨轟的主要原因，蔡宜軒說
：「我覺得（免試入學）政策都還沒擬訂完善，更別說實施了。」蔡宜軒認為免試入學政策的決
定過於快速，沒有仔細評估實施後可能帶來的結果。

目標人才平均分配　方法仍待改進目標人才平均分配　方法仍待改進
新竹女中教務處組長吳原榮指出新竹女中明年開放15%，共101人的免試入學名額，這15%的名額
分成三部分：第一個部分是此國中三年內進入新竹女中人數的平均數為零，則取一人，這部分占
了34人；第二部分是取此國中去年進入新竹女中人數的十分之一，這部分占了剩下的67人；第三
部分則是三年內無人進入新竹女中的國中，對於這樣的國中就不開放名額。吳原榮說：「就我所
知，西走廊的第一志願沒有人的標準像我們一樣。」有些學校是平均數為零的學校就不收，有些
則是去年入學人數的十分之一沒有達到一人就不收，新竹女中訂出的標準是希望可以藉此鼓勵比
較弱勢的國中，並且達到教育部理想中的目標：讓優秀的學生留在當地。

教育部希望透過免試入學的方法，讓優秀的學生平均分配，而不再是像以往只集中在各地的明星
高中。每間學校能收的學生總數是固定的，所以當明星高中收了平均入學人數為零的國中學生，
相對的也就會將成績好的學生名額釋放給其他的學校，自101學年度起，高中必須開放百分之四十
，高職必須開放百分之六十的名額，屆時這種大換血的現象將更加的明顯。吳原榮認為這是考驗
學校辦學績效的大好機會：「你說那些第一志願為什麼好？是老師教得好嗎？其實大家都知道是
因為學生好。」當學生素質改變已是一個趨勢，老師們也必須改變以往教學的方式，卓翠鑾認為
免試入學將會使前瞻性不足的教育工作者不知所措，這樣的改變或許將使過去的明星高中將不再
是明星高中，新的第一志願將會因此崛起。

雖然最終的目標是好的，但教育部在方法上仍有待改進。吳原榮認為：「教育部的方向是好的，
但是問題還是沒有解決。」讓優秀的學生平均分散在各地是正確的方向，只是免試入學的方法仍
有些根本的問題無法解決，如同前面提過的採不採計在校成績的問題。吳原榮指出，第一志願的
態度在免試入學中扮演關鍵的角色，明星高中必須勇於開放更多的名額，教育部的最終目標才可
能達成，而最重要的其實是學校的想法，「它們（指升學成績不好的國中）學生不見得差，只是
因為資源不足才造成競爭力不夠。」吳原榮說，若校方能抱持著這樣的態度，免試入學或許能成
為弱勢學生最好的跳板。
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